

"Élites indígenas y gobierno local en la Mixteca del siglo XIX"

Doctor Jesus Edgar Mendoza Garcí. UNAM

Dr. Jesús Edgar Mendoza García

emgarcia@ciesas.edu.mx

Profesor investigador de CIESAS, México D. F.

Resumen:

Una parte de la historiografía tradicional ha sostenido que en el tránsito entre el antiguo régimen y la formación de los estados nacionales latinoamericanos muchos pueblos indios, no permanecieron pasivos, sino por el contrario, de manera directa o indirecta dieron sus propias respuestas ante los cambios de régimen político y las coyunturas económicas. Sin embargo, estas comunidades indígenas no eran homogéneas, pues al interior ya existían profundas diferencias sociales y económicas desde fines del periodo colonial, diferencias que se acrecentaron con las políticas liberales que promovían el individualismo y la propiedad privada. Asimismo, las élites locales desempeñaron un papel trascendente, hacia dentro y hacia fuera de sus pueblos para mantener su dominio político y económico local. En este contexto, la presente ponencia tiene un doble objetivo, por un lado pretende analizar los factores político y económico que coadyuvaron para que los caciques y principales de los pueblos ejercieran un dominio sobre el gobierno local y el sistema de cofradías de varios pueblos de la Mixteca a lo largo del siglo XIX, y en segundo, mostrar su papel de intermediarios entre sus comunidades y las instancias políticas y religiosas regionales y estatales. A manera de hipótesis, las élites indígenas tuvieron un doble papel, por un lado defendieron los recursos comunales y emprendieron obras públicas, pero al mismo tiempo, aprovecharon las circunstancias de la desamortización y fueron los principales beneficiados al adquirir más tierras, controlar el ayuntamiento y el comercio local.